

陽あたり、良好！



令和2年

12月23日（水）

【No. 32】



『自分の役割とは…？』

2学期も残すところあと2日となりました。三者面談が終わり様々なアンケートなどをもとに2学期の反省も行い、先日は『1年間を振り返って』をテーマに作文も書きました。一人一人の作文を読んでいると、充実した学校生活を送った人が多かったようで、この学期も短く感じたという感想がいくつもありました。あなたにとっての2学期は、どんな日々だったでしょうか？



今日は、2学期まとめの学年集会がありました。1学期末にも行いましたが、先日の学級委員会アンケートの結果を分析し、学級委員たちがこの学年をより良くしていくために、それぞれの思いを発表してくれました。ぜひ、みなさんもその思いを受け止めて集計結果を参考にしながら、3学期、そして2年生につなげていってください。

ところで、今学期の様子をまとめていて気づいたことがあるのですが、1学期と比べてこの学年が大きく変化したと多くの人が感じたところが、「自分の役割を果たすことができましたか」の項目でした。詳しくは、配られた集計結果をもう一度見てもらうと分かりますが、1学期と比べてかなりの高評価です。また、当番活動についても、自分自身を振り返ってみても、仲間の様子から判断しても高い評価が多かったです。自分の役割をしっかりと果たせた人が多かったようで、とても素晴らしいことです。

“自分の役割を果たす”ということは、この世の中で生活していく上でとても重要なことです。人が生きていくには、必ずある「集団」の一員になることになります。あなた自身で考えてみてください。まずは、自分の「家族」の一員ですね。そして、「ひばり中生」の一員であるし、さらに「第1学年」の一員、「クラス」の一員でもあります。その他にも、「○○部」の一員、「△△委員会」の一員などもありますね。さらには、地域でもいろいろな集団の一員となっている人もいるでしょう。大人でいうと、「会社」の一員だったり、「商店会」の一員だったり、「自治会」の一員だったりと様々考えられます。こうして、人は生活していく中で、必ず複数の「集団」の一員となっているのです。

ところで、人は自分の所属している集団で、必ず何かの役割を担うことになります。なぜだと思いますか？それは、その集団が機能していくためにはいろいろな役割が必要ですが、それを“その集団のメンバーがうまく手分けして取り組んでいくと効率的に物事が進むから”です。逆に考えると、うまく分担ができなかったり協力する体制がない集団は、うまく物事が進まないということになります。

一つ、学校での「掃除」を例にとって説明してみましょう。現在、ひばり中では各クラスで清掃分担が決まっており、みなさんも1週間ごとに自分の清掃区域を当番として掃除していますね。例えば、自分が「音楽室」の掃除当番だったとします。その日に音楽の授業がなくて、「自分が使ってもいらないのになんで掃除しなくちゃいけないんだろう」と考へたことはありますか？実は、ここに『役割分担』の必要性が隠されているのです。一見、「自分が使わなかった音楽室を掃除する必要がない」というのは理屈が通っているかのように思えますが、逆に考へると「自分が使ったところはすべて自分が掃除しなくてはならない」ということになってしまいますよね。そうすると、朝から自分が使った場所、昇降口、下駄箱、廊下、階段、教室、トイレ、水飲み場…、これをすべて使った人が掃除するということになってしまいます。でも、これらの場所は一人で使っているのではなく、みんなが利用するところですよね。そこで、『役割分担』が必要となるのです。一人一人が、すべてのことをやるのではなく、手分けしてやれば効率がいいはずです。「私の班は音楽室を掃除するから、そっちは教室を頼むよ」「じゃあ、うちの班は廊下と水飲み場だ」というように、清掃が必要な場所をひばり中に所属する全校生徒で分担をしているから、一人一か所の掃除を担当するだけで、学校中がきれいに保たれるのです。一人一人がバラバラに活動するよりどんなに効率がよいことか…、分かりますよね。



だから、“自分の役割を果たす”ということは大切なのです。それは、その集団の一員としての責任を果たすということなのです。その一人一人の責任感で、集団というものは成り立っているのです。先ほどは「掃除」の例を出しましたが、他のことでもみんな同じです。『家族』の中では家族の一員としての役割、『クラス』の中ではクラスの一員としての役割、また『オーケストラ』の中ではオーケストラの一員としての役割があるのです。さて、あなたはどうでしょうか。この1年間、特に中学生になってからは自分の様々な役割を果たしていくことができたでしょうか？小さな子供の頃は、自分の役割なんてほとんどなかつたですよね。ところが、小学生になると自分の役割はかなり増えたでしょう。そして、今年の4月、中学生になってさらにいろいろな役割を担うことになったはずです。今後も、もっともっと役割が増え、責任も重くなってきます。と同時に、自分に任される部分（これを“自由”と呼ぶのです）も増えてくるのです。

もうすぐ3学期、そして4月からは2年生になります。ぜひ、ひばり中の一員としての役割、そして学年、クラスの一員としての役割をしっかりと意識して、それぞれ自分の責任を果たしていってほしいです。そのことが、良い学校、学年、クラスを作る大きな力となっていくはずです。自分から良い雰囲気をつくり、それをどんどん広げていきましょう！

◎「まずは、明日に控えた大掃除じゃ！みんなで協力して思いきり働いて、清々しい気持ちで2020年を締めくくれるようにするのじゃ～！そうそう、年末年始はお家でもたくさんのお仕事があるはずじゃのう。家族の一員として、中学生としての役割をしっかりと果たすでござるぞ…！！」

